



# UDRS

## Mi Universidad

*Mireya Soledad Méndez Méndez*

*Control de Lectura*

*3er Parcial*

*Antropología Médica I*

*Dr. Sergio Jiménez Ruiz*

*Licenciatura en Medicina Humana*

*Ier semestre*

*Comitán de Domínguez, Chiapas a 08 de noviembre de 2024*

El poder de los Símbolos.

Magia, enfermedad y acto médico.

Dr. Sergio

Jimenez Ruiz

MIREYA

Scribe

La lectura nos da a conocer a cerca de las diferentes maneras que existen de las prácticas, creencias dentro de una enfermedad y las diferentes maneras de la curación. Nos menciona a cerca de las diferencias de diagnóstico entre un médico, con un curandero, donde un médico siempre se basará más en conocer la enfermedad a través de indicadores, conocerlo por medio de análisis biológicos, en cambio un curandero se basa más en que la enfermedad es provocada por la sociedad, como por ejemplo el rencor, la envidia. Dentro de la lectura nos menciona a cerca de: "ayudar, cuidar y si es posible, curar", dándonos a entender que una enfermedad no siempre podrá ser curada, hay enfermedades donde lo único que te queda es ayudar mediante los cuidados del paciente. También dentro de esto, nos menciona sobre las creencias en la curación de enfermedades por medio de la fe y cuando no se curaban decían que la persona no tuvo la fe suficiente para sanarse. En cada paciente es importante conocer sus ideas y creencias, podemos aplicar la frase que nos comenta Francisco Maglio, donde nos dice: "Confortar no es solamente una palmada en la espalda, es acompañar al paciente en la búsqueda del significado del sufrimiento". Donde es muy importante brindarle la información clara y adecuada al paciente para poder garantizar una mejor curación y que el paciente tenga la atención y los cuidados adecuados a sus necesidades. Tenemos que tener en cuenta la importancia de las diferentes ideas y creencias, donde acá debe de existir mucho respeto entre médico - paciente, manteniendo una comunicación efectiva de manera horizontal, tomando en cuenta sus ideas siempre dentro del plan de tratamiento para la enfermedad que padezca.

# Modelo Médico Hegemónico

Dr. Sergio  
Jimenez Ruiz

Scribe

MIREYA

Dentro del artículo no menciona a cerca de las críticas de la biomedicina por algunos usos inadecuados a medicamentos, y la medicina alopática es considerado como un obstáculo, cuando no debería de ser así, por la manera de intervenir en las diferentes enfermedades en el ser humano, y también porque la biomedicina a sido la más eficaz, en donde los temas de inmunizaciones, administración de antibióticos, o los fármacos como la insulina tienen una alta capacidad de poder curar pero si no tiene la capacidad de curar por completo, puede ayudar a controlar dichas enfermedades. La medicina alopática tenía un mayor enfoque en la eliminación de los síntomas y siempre trata de mantener una buena relación entre médico/paciente. Mientras que el Modelo Médico Hegemónico cumple con ciertas características funcionales como la curación, prevención y ayuda en el mantenimiento, tiene una función en ayudar dentro del control de la medicación y cada una de estas funciones se llevan a cabo dentro de una serie de actividades técnicas y profesionales que se puedan implementar en la vida diaria. Dentro de la aplicación de esta, puede llegar a contribuir de manera más eficaz y menos negativa dentro de los temas de mortalidad y morbilidad dentro de una población. Tomamos en cuenta que en las sociedades menos desarrolladas habían otro tipo de "medicina", en donde tenían o tienen más alta tasa de mortalidad en todas las edades, mortalidad infantil y la mortalidad materna, son algunos de los que tenían una mayor tasa de "muertes inevitables" y allí es donde no damos cuenta de la gran importancia de la medicina alopática y una atención integral y de calidad.

## Medicina Tradicional Mexicana.

Dr. Sergio  
Jimenez Ruiz  
MIREYIA

Scribe

Debemos de conocer que la medicina tradicional se basa demasiado en teorías, creencias y las propias experiencias de una persona dentro de una comunidad, de la cual cada cultura tiene diferentes formas de tomar en cuenta la medicina tradicional, cada acto o acción que realizan, lo hacen de una manera centrada en poder mantener la Salud, no solo de una manera física sino que también de manera mental. Y dentro de la medicina tradicional es muy usado o mayormente usado el q'erer sanar a través de plantas medicinales, también es muy usado el Temascal, los baños de vapor que está el usado para relajación o remedios alternativos para curar ciertas dolencias, a través de la sudoración de un baño de vapor que contiene algunas plantas medicinales, esto también es usado en los cuidados de puerperio en la cultura mixteca. Actualmente existe un claro ejemplo de la medicina tradicional en México que son las comadronas, que mayormente es para cuidados en la atención de una embarazada y dentro de la atención que esta da, lleva a cabo masajes, ayuda a facilitar un parto, algo importante es que una comadrona cuida que el feto se mantenga en una posición correcta y después de un parto ellas mismas se encargan de enterrar el cordón umbilical del recién nacido que esto lo hacen con el único fin de poder mantener las raíces del niño, que esto lo consideran como un herencia al niño. Dentro de la medicina tradicional mexicana tenemos también la Herbolaria que es la curación mediante algunas hierbas con el único fin de aliviar síntomas de alguna enfermedad.

Analisis comparativo entre la medicina científica hegemónica y las características generales de diferentes prácticas médicas. Sergio Jimenez Ruiz

MIREYA Jimenez Ruiz

Dentro del artículo no menciona a cerca de los diferentes tipos de medicina incluyendo en mayor parte a la medicina científica hegemónica, donde no da a conocer algunas características de estas. La medicina convencional - científica es la que es mayormente considerado como dentro de el sistema de Salud. En este tipo de medicina es el tipo que no considera menos a la medicina tradicional que sabemos que la medicina tradicional tiene un enfoque dentro del ámbito mágico - religioso. Ambos son sistemas médicos que son considerados como una doctrina donde dentro de cada atención depende de la cosmovisión de la persona, para acudir durante una enfermedad o simplemente para poder mantenerse en condiciones sanas de Salud. De las cuales cada tipo de medicina no puede trabajar por sí sola, sino que necesita de la comunidad para llevar a cabo procedimientos en la atención de Salud. Ambos tipos de medicina son reconocidos dentro de una sociedad por su posición social. Cada uno de los sistemas médicos tienen un sanador en este caso sea: un curandero, chamán o un médico en el caso de la medicina científica, de la cual en este aspecto de la atención de las necesidades de cada persona debe ser una persona preparada especialmente dentro del ambiente a laborar para poder brindar una mejor atención, de las cuales debe de tener una manera sincera de atención, sin tener una idea de interés personal. Estas culturas medicinales han intercambiado algunas ideas, más sobre los conocimientos de las plantas medicinales para poder ser usado dentro de algún método terapéutico, de igual manera para enriquecerse más.

## REFERENCIA BIBLIOGRAFICA

1. César Ceriani C. (2006). El poder de los Simbolos. Magía, enfermedad y acto médico. Rev. Hospital: Ital, Buenos Aires.
2. Eduardo L.M. (1998). Modelo Médico Hegemónico: Reproducción Técnica y cultural. Natura Medicatrix.
3. America Samantha Garcia G. (2022). Medicina Tradicional Mexicana. Fundación Index.
3. El Menendez (2023). Medicina Tradicional Mexicana: los objetivos y formas de estudiarla. Scielo.
4. Reneé Pereyra E. (2012). Analisis comparativo entre la medicina científica hegemónica y las características generales. Acta Médica Peruana.